

# EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año XXII

diario de la tarde

Núm. 5.370

## LA VICTORIA

Cuantos asistimos al mitin de anoche adquirimos la convicción profunda de la gran victoria de mañana. Jamás los ciudadanos de Gerona se habían congregado en tal número; jamás el entusiasmo de un pueblo que quiere reivindicar un derecho sagrado, se había traducido aquí de una manera tan espléndida; jamás la indignación producida por un despojo inaudito se había manifestado en nuestra capital gloriosa con tanta unanimidad,

Eso es ya la victoria. Cuando un pueblo da ese espectáculo sublime, es que está seguro de conquistar su derecho oponiéndose por todos los medios a que sea nuevamente conculcado.

¡Qué equivocación la de los regionalistas! Se figuraron que nuestro pueblo había ya olvidado el robo del acta de Gerona y que, pasados aquellos días de estupor y de indignación ante el fallo del Tribunal Supremo, podrían presentarse otra vez ante el cuerpo electoral y repetir las coacciones y la compra de votos de la anterior elección. Creyeron los regionalistas que tan impunemente puede herirse al pueblo en lo más sagrado: en el sentimiento de su dignidad y de su decoro. Pues bien; han pasado tres, cuatro meses desde que se consumó el despojo, y el pueblo de Gerona, el distrito de Gerona se muestra hoy como ayer virilmente dispuesto a no consentir el atropello afirmando contra los más altos Tribunales y los poderes más elevados, su fe en la justicia.

La hora de la reparación, la hora de la justicia está próxima porque nuestro pueblo la quiere, porque nuestro pueblo la merece y está apercebido a todo

para conquistarla. Si alguna duda hubiese podido quedar en el ánimo de los espoliadores, el mitin de anoche la habrá desvanecido por completo.

El distrito de Gerona sabrá ser digno de Cataluña y de España: no de esa Cataluña que quieren los regionalistas, donde el obrero sea esclavo del fabricante y el campesino sea un vasallo del propietario; no de esa España oficial y caduca, de la que los

hombres han de emigrar por falta de pan, de libertad y de justicia; sino de una Cataluña donde el hombre goce de todos los derechos que le son indispensables para desenvolverse; de una España progresiva y culta, donde el trabajo sea honrado y la libertad garantida.

Todo hace presagiar el grandioso triunfo de mañana. Gerona, ratificando espléndidamente su victoria al ilustre can-

didato republicano señor Fernández del Pozo, demostrará que es digna de esa Cataluña grande y liberal, de que tan elocuentemente nos habló el sabio Pí Suñer, y de esa España que ha de surgir de las ruinas de un sistema político que amenaza con hacerla desaparecer del concierto de los pueblos capacitados para gobernarse e influir en los destinos de la humanidad.

## NUESTRO CANDIDATO

### Candidatura republicano-socialista

## DON EDUARDO FERNÁNDEZ DEL POZO

Abogado

### Electo, ciudadano:

Mañana ha de fallarse en revisión, un pleito en que juegan intereses altísimos pues abarca desde tu dignidad individual hasta tus afirmaciones en el orden humano.

¿Qué vas a hacer?

Si te hubieran despojado de tu bien, hubieras pedido la reintegración; si hubieran amenazado tu vida, antes que perderla te hubieras defendido aun a costa de la vida agena, ¿no es verdad? Pues el despojo fué mayor, la amenaza más grave porque la voluntad que manifestaste en el comicio no se respetó, porque tu derecho fué desconocido, por que te ofendieron creyendo que habías alcanzado con torpes falsedades lo

que surgió inmaculado de las urnas.

Y mañana ha de fallarse en revisión el pleito. Y cuenta que ya no podrás achacar a nadie el resultado si te haces culpable tú mismo; cuenta que te hallas investido con la toga de juez inapelable y que tu voluntad es la Ley.

Si fracasas en la acción reivindicatoria que ejecutas, darás razón a los contrarios y te llamarás, a ti mismo, falsario y embustero. Si triunfas, podrás cegar con el polvo que levante tu carro victorioso al ir hacia el álzcar de las leyes, a cuantos con falacias y torpezas perturbaron tu derecho.

Electo, ciudadano: la gravedad del momento determina la trascendencia de tu decisión. La candidatura que llesves a la urna es, en tus manos, la espada vengadora y fuerte que restablece el derecho y ahuyenta esas turbas que pretenden con-

vertir tu patrimonio en grangería de sus ambicioncillas. Y como nunca el puñal desnudado en la sombra, pudo vencer, de frente, esa espada de caballero que tú empuñas, cuida que no te hieran por la espalda, está prevenido para los atracos, está sobre aviso para las traiciones.

Atente a tus deberes, pero no des al olvido tus derechos. Sigue sin vacilar la ruta que te marque tu conciencia: al que vaya a tu lado respétale; al que te cierre el paso, apártale con la razón, y si cierran los oídos a ella, ábrelos con la estaca. Y si a ti te ofrecieren dinero para prostituir tu alma; si vieras ofrecerlo a tu hermano, a tu amigo, a tu conciudadano, recuerda el trato que merecen los alcahuetes y aplícales sin flaqueza el merecido.

ALBERTO DE QUINTANA.

## Mitin en Cassá de la Selva

En el teatro del Centro de Unión Republicana se celebró el anunciado mitin de propaganda a favor de la candidatura del señor Fernández del Pozo.

La concurrencia fué numerosa y llenó por completo el espacioso local, reinando delirante entusiasmo.

A las 9 de la noche llegó el señor Fernández del Pozo con sus acompañantes y ocuparon un lugar en el escenario. Su presencia fué acogida con nutridos aplausos que le tributó el auditorio.

Seguidamente el presidente del Centro Republicano concedió el uso de la palabra al señor Torras Sampol, ex-diputado a Cortes y a continuación a los señores Mir y Miró diputado provincial, Moreno Mendoza, Santacruz, Albert, Nogués y don Alejandro Lerroux.

Todos los oradores en sus respectivos discursos coincidieron en lo mismo, por esto nos limitaremos a reseñar en general los distintos puntos de vista expuestos.

Todos hicieron resaltar la importancia capital que las elecciones del próximo domingo tienen, pues no se trata solamente de sacar triunfante al señor Fernández del Pozo, sino que tener bien demostrado y hacer patente la protesta que con motivo de la anulación del acta por el Tribunal Supremo sienten todos los que se tachan de buenos ciudadanos.

Arremetieron todos contra la Liga Regionalista causante del desmoronamiento de los demás partidos catalanes y a la que acusaron estar en convivencia con el gobierno al cual amenazan, primero con sus proyectos, y luego cobran el barato del mismo y los retiran.

Refiriéndose a los regionalistas el señor Moreno Mendoza dijo que tenían el cerebro en el estómago y el corazón en la Caja de Caudales.

Todos hicieron protestas de nacionalismo, pero no como lo entiende la Liga Regionalista que lo hace para crear un Virreinato en Barcelona en menoscabo de los demás intereses de las distintas poblaciones de Cataluña.

El señor Nogués dijo que los regionalistas se llaman los representantes de Cataluña sin serlo pues en la provincia de Tarragona no tienen ningún diputado.

Aconsejaron a los republicanos

de Cassá que el día de la elección no solamente tenían que emitir su voto, sino que también prohibir que la plata regionalista se apoderara de las conciencias de algunos y señalaron como remedio eficaz el baston.

El discurso que tenía que pronunciar el señor Lerroux había despertado mucho interés pero debido a una afección a la garganta que hacía imposible entenderlo en algunos momentos, hizo que se limitara a poner de manifiesto las dos tendencias que luchaban en esta elección. La Liga Regionalista habla de nacionalismo, de la constitución de la nacionalidad catalana dentro de España pero la Liga nunca ha planteado la autonomía municipal partiendo de la autonomía individual.

Los republicanos somos autónomos y en esto vamos de acuerdo con aquella ley que pretendió sacar el señor Maura y su partido.

Nosotros tendemos a nivelar los altos y los bajos pero siempre tendremos predilección por los segundos.

Aboga por la unión de los republicanos y dice que esta unión no tiene que entenderse como una fusión sino con miras más altas, una serie de esfuerzos para alcanzar el fin principal.

Terminó diciendo que los republicanos de Cassá no necesitaban discursos pues todos sabían que era preciso hacer esfuerzos para ganar. No solo venís a disputar un triunfo, esta lucha es una protesta, venís a ganar de la manera que fuere. Trabajad para obtener el mayor número de votos posibles y restad el mayor número que podáis al adversario.

Grandes aplausos, ovación estruendosa.

Por último se levantó a hablar el Sr. Fernández del Pozo.

Empieza diciendo que no ha venido a levantar el espíritu, sino a velar las armas como el cruzado.

A renglón seguido dice que el pueblo de Cassá puede enorgullecerse de haber sido él, el que ha presenciado como los representantes de las distintas fracciones del republicanismo se daban un fraternal abrazo dejando de lado las pesadillas y rencores pasados.

Dice que además de los votos republicanos confía también para el triunfo con el apoyo de la masa neutra.

Me dirijo a la conciencia del pueblo aunque no coincidan conmigo. Dice que si la elección hubiera sido inmediatamente después de la anu-

lación del acta, no hubiera habido adversario bastante audaz para presentarse.

Cree que lo único que complica el problema es el tiempo transcurrido y confía que en Cassá el tiempo no ha pasado y la misma intensidad de sentimientos que nos animaban al anular el acta los tenemos ahora.

Termina diciendo que espera que el pueblo de Cassá apreciará los sentimientos de dignidad y que por esto, a los 600 votos que obtuvo en las pasadas elecciones se le sumarán muchos más.

(Aplausos nutridos).

El presidente del Centro Republicano se levantó dando por terminado el acto, dando las gracias a los oradores por el concurso prestado y al público por su asistencia.

Así terminó el mitin de Cassá de la Selva, que ha sido uno de los más importantes y de más provecho que se han celebrado en esta culta villa.

El Corresponsal.

21 Septiembre 1916.

## MITIN EN ANGLÉS

Entusiasmo delirante. Numerosas representaciones. Correligionarios que han llegado a pie. Fernández del Pozo.

Hay un enorme entusiasmo en todo el pueblo, donde no se había visto nunca un acto tan trascendental y tan hermoso como el que se realizó en pro de la candidatura republicana.

Asistieron al mitin, numerosas representaciones de Amer, La Sella, Osor, Susqueda y gran número de amigos de Bonmatí que llegaron a pie.

El entusiasta correligionario señor Quintana que presidió el acto, y los señores Pibernat, Tordera y Ferrer, pronunciaron discursos llenos de santa indignación contra los ladrones de actas.

El distinguido abogado señor Vidal observó, aludiendo al desfalco de la Mancomunidad y al robo del acta de Gerona, de qué manera los regionalistas entienden la justicia.

Afirmó que España entera se interesa por esta lucha y que todos los hombres honrados trabajarán por el triunfo de la candidatura republicana.

Por sobre del criterio del Tribunal Supremo y del Congreso, Gerona demostrará que su diputado es el señor Fernández del Pozo.

El digno diputado señor Albert pronunció un magnífico parlamen-

to; en él expresó la confianza que tenía en el triunfo del candidato republicano; explicó en hermosos párrafos, lo que significa la coacción y la compra de votos y disertó elocuentemente sobre la política de «La Lliga». Por su doctrina y por las grandes enseñanzas que encierra el discurso del señor Albert, es lástima que no sea conocido de todos los catalanes.

El venerable diputado señor Moreno Mendoza presentóse como un trabajador que no se amedrentó ante la amenaza del patrono.

Fustigó enérgicamente a los explotadores del obrero que gastan miles de pesetas en francachelas y niegan un céntimo más de jornal.

Explicó de qué manera robóse el acta de Gerona.

El señor Moreno Mendoza fué muy aplaudido y felicitado.

El señor del Pozo, recibió con una grandiosa ovación, pronunció un magistral discurso.

Feliz de expresión y de concepto como nunca, el candidato republicano disertó sobre el significado de la lucha.

Las enérgicas palabras del señor del Pozo produjeron gran entusiasmo y cuando terminó de hablar, sucediéronse sin cesar las aclamaciones.

Podemos asegurar que asistieron al mitin que se celebró en el «Círculo Anglesense», más de mil personas, ocupando las localidades preferentes del local mujeres hermosísimas, ávidas de escuchar la palabra de los oradores republicanos.

## El Mitin de anoche

La falta de espacio y los trabajos a que hemos de atender en estos momentos, nos impide reseñar extensamente el grandioso acto que en pro de la candidatura del Sr. Fernández del Pozo tuvo lugar anoche en el Teatro Principal.

Nuestro digno correligionario señor Tordera, Vicepresidente de la Junta Municipal Republicana, que ocupaba la presidencia, abrió el acto, saludando a la enorme concurrencia que llenaba el coliseo y explicando brevemente el objeto del mitin.

Con frase elocuente, el culto publicista y letrado de Barcelona, D. Antonio Montaner, explicó la significación de la candidatura del Sr. Fernández del Pozo cuya victoria, dijo, será la reparación del derecho escarnecido, atropellado, burlado por los que deberían ser sus más fieles guardadores.

Luego hizo uso de la palabra el señor Torras Sampol, ex-Diputado a Cortes por Santa Coloma de Farnés, nacionalista, quien explicó la política tortuosa de la Lliga y su actuación contraria a la libertad. Cuando la Lliga,

dijo el orador, de acuerdo con el señor Maura, se propuso atentar contra la autonomía individual, con el engendro del voto corporativo, emprendimos una memorable campaña y en este mismo sitio dirigimos la palabra al pueblo para que no pudiera consumarse aquel atentado a las libertades públicas. Hoy también acudimos a vosotros en defensa de una causa de justicia y contra esos mismos regionalistas que han probado el acta al señor Fernández del Pozo. La grandiosidad del acto que estamos celebrando es del mejor augurio. La Lliga no se saldrá con la suya; el Sr. Fernández del Pozo, republicano y autonomista de corazón, saldrá triunfante de las urnas.

El señor Ayuso, diputado por Montilla, dijo que los republicanos federales vamos mucho más lejos que los regionalistas en el camino de las reivindicaciones nacionalistas; los que tuvimos por maestro al gran Pi y Margall reconocemos la existencia de la nacionalidad catalana y de las demás nacionalidades ibéricas y el derecho a regirse por sí mismas en lo que es peculiar a su manera de ser; pero al mismo tiempo afirmamos la autonomía municipal y la libertad humana.

Después el señor Ayuso trató del atropello cometido por el Tribunal Supremo, a instancia de los regionalistas, y terminó manifestando que el pueblo de Gerona demostraría a España entera que sabe volver por los fueros de la justicia y de la dignidad ultrajada.

El señor Santacruz, diputado por Montilla, después de dirigir una entusiasta salutación a la inmortal Gerona, disertó sobre las doctrinas republicanas federales, que encarna el señor Fernández del Pozo, víctima de los que se dicen defensores de la moralidad y no hacen más que substituir un cacicazgo por otro.

El señor Mir y Miró, diputado provincial por Barcelona, hizo una disección de la manera cómo funciona la Mancomunidad en manos de los regionalistas, demostrando que llevan a la bancarrota a las Diputaciones catalanas.

Los regionalistas que sólo tienen representación en Barcelona, apelarán a todos los medios para sacar triunfante al señor Masó, a fin de poder decir que representan a Cataluña. Pero no lo conseguirán. El pueblo de Gerona sabrá cumplir con su deber, dando la victoria al señor Fernández del Pozo.

El señor Albert habló con frase enérgica del robo del acta de Gerona y dijo que la derrota del señor Fernández del Pozo sería una ignominia, y que él no podía creer en esta ignominia.

Moreno Mendoza, el simpático Diputado por Jerez de la Frontera, dijo que la presente lucha tiene un carácter nacional y por esto había acudido desde un confín de España a esta ciudad para cooperar modestamente al triunfo del señor Fernández del Pozo.

El presidente de la minoría republicana del Congreso, don Julián Nogués fustigó a la Lliga Regionalista por su política malvada y por sus procedimientos anti-democráticos, y después de hacer un cumplido elogio de la candidatura del señor Fernández del Pozo, dijo que los regionalistas no podrán envejecer de haber conquistado este

distrito para explotar el nombre de Cataluña.

En medio de una expectación inmensa se levantó a hablar el ilustre republicano señor Lerroux, quien pronunció un gran discurso, poniendo de manifiesto que para reparar la justicia escarnecida se habían unido espontáneamente todos los republicanos y aun muchos que no comulgan en estos ideales, lo cual da idea de la trascendencia de la presente lucha.

Aconsejó el señor Lerroux la mayor energía para el caso de que el adversario intente apelar nueva mente a las malas artes que puso en práctica en la pasada elección.

Y por último se levantó a hablar el ilustre candidato señor Fernández del Pozo, a quien se tributó una ovación indescriptible.

Explicó el señor Fernández del Pozo cuanto hicieron el señor Masó y sus secuaces para arrebatarle el acta, y apeló a la conciencia ciudadana para reparar el agravio inferido a la dignidad del distrito.

Todos los oradores fueron escuchados en medio de un gran silencio y aplaudidos con entusiasmo.

Al terminar el acto se dieron vivas a la dignidad del distrito y al Sr. Fernández del Pozo, diputado a Cortes por Gerona.

El Sr. Lerroux, en nombre de los castellanos, pidió un aplauso para Santiago Rusiñol, genio de nuestra raza, quien se hallaba presente al acto. El público, de pie, saludó al exquisito literato y artista.

A la salida se repitieron las manifestaciones en pro del Sr. Fernández del Pozo formándose una comitiva que acompañó al candidato y a los demás oradores al Centro de Unión Republicana.

Y ahora que nos perdonen aquellos de nuestros lectores que no pudieron asistir al mitin esta deficientísima reseña se va acercando la hora de la lucha y de la victoria y los momentos son para actuar y no para escribir.

**LECTORES:** por el buen nombre de Gerona y por la suprema majestad de la justicia, votad la candidatura del Sr. Fernández del Pozo.

**Desde Cassá de la Selva**

Nuestro antiguo correligionario y amigo don Fernando Barnés, de la villa cassanense, nos envía la entusiasta alocución que no pudo pronunciar en el mitin de dicha villa el último jueves; la que con gusto reproducimos.

*Republicans:*

No respectan-nos la victoria obtinguda del 9 Abril passat. Diu-menge vinent som obligats a tornar en lluita. Ja tenim lo guant tirat. Ens provocan: es precís que ens trovin.

No volen que tinguem la digna y legal representació a diputat a Cort del districte de Girona. Sabem molt bé que sem's fou arrebatada injusta y estem resols a recobrarla a tota costa pesi a qui pesi. La rahó no vol forsa y per aixó lo nou triunf será nostre. A pesar de que son ausents varis companys a causa de la escasessa de feina de la nostra industria tapera, res importa; tinguin la seguritat, dignissims y elocuentes representants nostres aquí presents, ja sabrem cumplir y fer que's compleixin los drets y debers. No necessitem usar canons del 75 ni gases asfixiants.

Lo que tal vegada será precís treure la pols d'el *As de Basto* que en algun punt no sería estrany tingués necessitat de lluir per l'espay y convingui darli preferencia.

Crech que demá venen una bandada de perdigots y dels granats (Com ja vaig dir en un mitin a Girona) paraula també pronunciada del malograt don Nicolau Salmerón al Teatre Pncipal de la mateixa. A los imbéciles dejarlos solos. Doncs lo millor es no dalsi

cap importancia, deixant-los completament sols. Perque, com ja sabeu, de tot quant pugui passar, la responsabilitat pesa a sobra d'ells, Donchs, Republicans, diu-menge a la gran batalla per defensa de la honra nostra y del districte a n'el crit d'aquell adagi catalá.

O faixa o caixa.

**CRONICA**

*Esta tarde los Diputados a Cortes señores Moreno Mendoza y Santacruz, junto con el candidato republicano señor Fernández del Pozo, han visitado a los señores Grober y compañía, quienes han manifestado del modo más categórico que dejan en absoluta libertad a los trabajadores de sus fábricas para la emisión del sufragio.*

*Sépanlo, pues, todos los obreros de dichos talleres para que nadie pueda engañarlos indignamente.*

Dentro de pocos días visitará esta ciudad la ilustre señora doña Juana de Heterno, la que dejará ejemplo de su bondad y espíritu caritativo.

Ha fallecido en Barcelona el notable periodista don Teodoro Baró.

D. E. P.

El señor Gobernador civil ha convocado a la Diputación provincial para el día 2 del próximo mes de octubre, a las dieciocho horas.

Imp. EL AUTONOMISTA

**PLANCHADO MODERNO**

**Planchado mecánico de cuellos y puños  
Lavado especial - Doble duración**

**TALLERES:**

**REPRESENTANTES.**

- Subida S. Martín I
- J. Oriol Carbó Ptería 30
- La Canastilla de Oro, Rbla. Libertad
- Luisa Sureda (Mercería) Progreso
- Pedro Florá (Alpargatería) Rbla. Verdaguier
- Enriqueta Plá, Lorenzana

**GERONA**



# HOTEL DEL COMERCIO

Antes San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

**Joaquín Nicolatzi**

# EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

# Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

## INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES  
DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.  
Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

## CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

# José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrías Viejas 4, GERONA. Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

# Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM

Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

Enseñanza de coser y bordar GRATIS

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre. Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

# LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trenadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

Quien sabe lo que es una hernia compra el Vendaje Contentivo Torrent, por ser hasta la fecha el mejor, no muerde y se lleva muy disimuladamente. El tiempo pasa dejándose engañar como malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el Vendaje Contentivo Torrent.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO

C. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Tratado científico que se da gratis.



Reparación y repulido de Niquelado, plateado y dorado toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196